



DE LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD



**POR RAFAEL
SOLANO**

rafa.solano@live.com
@rafasolanoperez

EN LA RUTA CONTRARIA

Desde hace algunas semanas se ha mezclado una serie de variables interesantes, el caso Tehuchitlán, combinado con la estrategia arancelaria de Trump, aunado a los excesos en el caso Cuauhtémoc Blanco, muestra los primeros contextos adversos para el gobierno. El caso Tehuchitlán, se convirtió en una batalla narrativa gubernamental, sobre si lo encontrado en Jalisco es un campo de exterminio o un campo de adiestramiento del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), el caso es que en un lugar, alejado, se encontraron cientos de prendas y restos humanos. Al caso han salido testigos que narran lo sucedido durante años en ese sitio.

Al respecto vale la pena recordar el libro *CJNG: El Cartel más peligroso de México*, de Chris Dalby, y la editorial World of Crime, en el cual desglosa cada uno de los pilares económicos del CJNG, incluyendo el fentanilo, la metanfetamina, la cocaína y otras fuentes de ingresos. Una amplia guía que permite comprender el meteórico ascenso de la organización criminal y su expansión por México.

El caso se entrelaza con la batalla comercial arancelaria emprendida por el gobierno trumpista, que ya está causando los primeros estragos en la industria mexicana del acero. Donde algunas de las grandes empresas han comenzado a plantear opciones de medio tiempo a sus empleados. El entrelace es claro, o el Gobierno acelera su combate frente a las organizaciones criminales internacionales mexicanas, o la lucha arancelaria se va a extender y agravar.



EL CASO BLANCO, por otra parte es apenas una muestra de lo que sucede cuando una fuerza política concentra todo el poder. Esto se va a acentuar tras la elección judicial, donde los cuadros del oficialismo se encuentran prestos al abordaje de los juzgados mexicanos

El caso Blanco, por otra parte es apenas una muestra de lo que sucede cuando una fuerza política concentra todo el poder. Esto se va a acentuar tras la elección judicial, donde los cuadros del oficialismo se encuentran prestos al abordaje de los juzgados mexicanos. La pregunta es, si el día de la elección las organizaciones criminales se quedarán de brazos cruzados u operarán electoralmente, como se denunció en 2021 y 2024.

El problema es que como lo reconocen amplios estudios de politólogos, entre ellos los de Linz, Friedrich y Brzezinski, en los regímenes autoritarios, algunos de los elementos más relevantes para el torcimiento del Estado de derecho, son la exclusión de la aplicación retroactiva de la ley, la falta de un mínimo de garantías procesales para el acusado, la falta de independencia del poder judicial.

Se puede decir que México se encamina a una ruta compleja, puesto que esto generará reacciones de parte de Estados Unidos. Ya que las señales muestran que la potencia del norte está exigiendo que México camine en dirección contraria a la que se construye desde el Gobierno y Morena.